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二零一七年十月二十二日 

 

「第二十五屆世界清潔日在香港」 

年底移除所有山徑垃圾桶  

綠色力量呼籲市民從源頭減少郊遊垃圾 

由綠色力量主辦，港燈支持的第二十五屆「世界清潔日在香港」今日假灣仔峽公園

舉行。由於當局最遲年底前將移除所有山徑垃圾桶，今年活動特別以「源頭減少郊遊垃

圾」為主題，呼籲市民實踐無痕行山，並公布《香港郊野垃圾調查》(1) 結果。 

 

有關調查於去年首次進行，比較市民郊遊時製造及處理垃圾情況，以及對郊野垃圾

問題的意見。綠色力量高級保育經理呂德恒表示，仍然有較多人認為海岸地區及燒烤/郊

遊地點的垃圾問題較嚴重。此外，調查顯示頭三位最多受訪者郊遊時會製造的垃圾，分

別是食物包裝、紙巾和膠袋，分別佔 70%、68%及 49%，平均每人每次郊遊時，會製造

每種垃圾 1-2 件，約半數受訪者會將垃圾帶離郊野丟棄，半數則會掉進郊野垃圾桶，情況

與去年調查結果相近。 

 

呂德恒指每名受訪者每次郊遊製造的垃圾量看似不多，但累積起來並不是小數目，

更重要是這些垃圾絕大部分可以避免，例如自備毛巾、水樽和餐盒、自製飯團和三文治

等簡單便當，已可大大減少郊遊時的垃圾。由於今年年底前漁農自然護理署會移除所有

設於山徑的垃圾桶及回收箱，他提醒市民要將垃圾帶走，更重要是郊遊時從源頭入手，

避免製造垃圾。 

 

對於署方於年底前移除所有山徑垃圾桶，調查顯示超過八成受訪者認同，惟一半人

士仍希望能夠分階段實施。呂德恒表示，署方在今個月初宣佈有關做法，可能令部分市

民感覺實施較為急速，不過他認為署方其實早於 2015 年及 2016 年已分階段試驗移除部

分山徑垃圾桶，確認成效顯著才全面推行，期間亦聯同其他團體宣傳「自己垃圾 自己

帶走」；加上棄置垃圾在郊野垃圾桶，往往會因大風或野生動物翻開而暴露郊野，野生動

物亦可能誤食垃圾，因此贊成盡快移除所有山徑垃圾桶，並相信會獲市民支持。 

 

調查同時發現，較多受訪者反對移除露營及燒烤地點的垃圾桶，分別佔四成及五成。

呂德恒明白剩餘的生熟食物較不便帶走，所以市民對移除這些地方的垃圾桶較有保留。

不過，他指正因為露營及燒烤者經常遺下食物，對環境影響更大，亦不時出現野牛及猴

子誤食食物的情況。他建議露營及燒烤人士應帶走所有剩餘食物，以免影響野生動物的

習性。 
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另外，約一成受訪者會在郊野原地棄置果皮，他相信很多人誤以為果皮是植物部分，

成分天然，可在野外自然分解，但其實果皮在泥土表面並不如想像中容易分解，而且日

常食用的水果，多數不是本土植物，遺留郊野會帶來環境和衛生問題，他提醒市民切勿

於郊野隨意棄置果皮。 

 

臨近重陽節，不少人或選擇登高遠足，呂德恒呼籲郊遊人士為了保護郊野環境及生

態，最好能夠將垃圾帶回市區才丟棄。對於未來移除所有山徑垃圾桶後可能令重陽節、

中秋節等郊遊高峰節日充斥郊野垃圾，約四成受訪者希望當局能加強檢控，另有約三成

人希望加強宣傳及教育，及於特別日子增設臨時垃圾收集處。 

 

今日出席嘉賓包括漁農自然護理署助理署長（自然護理）陳堅峰先生、港燈集團發

展總經理余德秋先生及綠色力量科學及自然護理總監鄭睦奇博士。 

 

陳堅峰先生表示：「『世界清潔日在香港』是一項非常有意義的活動，代表了香港與

全球城市同樣致力減少廢物，署方於 2015 年開始推動『自己垃圾  自己帶走』，鼓勵市

民減少郊野垃圾，並得到理想的效果。」 

 

余德秋先生表示：「港燈一直大力支持「『源頭減廢』，故積極使用風力和太陽能等可

再生能源，亦增加使用天然氣等潔淨能源。為配合政府二零二零年的減排目標，公司先

後獲政府批淮興建兩台新天然氣發電機組，預計到二零二二年，港燈燃氣發電量會提升

至百分之五十五，為香港帶來更清新的空氣和環境。」 

 

港燈義工隊成員更分別於香港仔郊野公園及龍虎山郊野公園，清理山徑垃圾，共收

集 29 公斤垃圾及 2 公斤可回收物，並向行山人士呼籲，一同實踐無痕行山。 

 

（１）《香港郊野垃圾調查》於去年首次進行，今年調查於 2017 年 9 月 22 日至 10 月 9 日進行，成功收回
303 份。調查以網上問卷形式進行，對象是過去一年內曾到訪郊野，並年滿 16 歲人士。 

 

－ 完 － 

 

 

 

 

 


